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馬英九騎虎難下，二代（健保） 

受難當祭品！ 
 

●涂醒哲／立法委員 

 
 
 

壹、前言 

  2010年3月17日，在衛生署長楊志良去留威脅下，立法院快速地通過健保費5.17％

（增加14％）的調漲案。相較於前署長李明亮在2002年將健保費率從4.25％調升至4.55％

（增加7％），在社會上引起非常大的反彈，之後李明亮下台，由繼任的署長涂醒哲承受

國民黨的無情抨擊。然而今年3月健保費率的調漲，民進黨及人民並未和當年國民黨一樣

對調漲案展開國會及街頭抗爭，原因在於馬英九宣示要進行健保改革，也就是推動所謂

的「二代健保」，此讓人民對二代健保充滿期待，減少人民對費率調漲案的質疑，看到

目前二代健保案，又回到一代健保，真的又有受騙的感覺。 

貳、一代健保發生了什麼問題？ 

  1995年匆匆上路的一代健保，當時的張博雅署長曾以「在腐爛的根基上蓋大樓」稱

之，由於匆忙上路，精算制度在政客的喊價下受到扭曲，只實施一個月的轉診制度也瞬

間戛然而止，但在醫藥界的犧牲忍受承擔下，健保雖然像嬰兒般學步上路，卻也漸入佳

境，滿意度從原來的20％增加到70％以上，締造了台灣繼經濟奇蹟之後的「健保奇

蹟」，也解決了長久以來中下階層民眾「因病而窮、因窮而死」的困境，更讓台灣的健

保制度聞名於世。 

  雖然台灣的健保制度獲得國外的欽羨，但國內各界卻持續對健保制度的實施提出不

同程度的批評，舉凡：收費不公平、一國多制的健保費補助、第三者付費引起的醫療浪

費、醫病關係的不如以往、醫療生態的破壞（內外婦兒四大科找無醫師）、轉診制度的

遲滯不前，甚至到醫療品質的下降，都使得有識之士覺得應該儘速立法推動「二代健

保」，以讓收費更公平，醫療品質更提升，醫療生態更改善。 
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參、二代健保草案的誕生 

  在此背景下，2001年4月政府便開始展開了二代健保的研議，當時行政院集合各界意

見，在「促進醫界盡責並提升醫療品質」、「規劃權責相符之財務收支制度」、「建構

社會參健保政策之機制」、「研議永續經營之健保治理體制」之四大方向前提下，於

2006年完成了二代健保草案，經過行政院會通過，並送至立法院審議，但其中仍有許多

細節需待向人民作說明及在立法院審議討論，但在當時國民黨立委反對下，二代健保草

案在立法院並未有太多的討論。 

  但2008年總統大選時，馬英九忽又以健保改革者自居，並信誓旦旦地承諾說要推動

二代健保，然馬上台後，因一再發生國民黨立委賄選被法院判決無效案件，致需不斷地

補選，以致延遲了二代健保的改革，被衛生署長楊志良譏諷馬政府為「頻繁選舉，禍國

殃民」。之後在楊志良以去留相逼下，二代健保草案匆忙的於2010年第五會期送至立法

院審議，並在黨鞭林益世的「監軍」下，國民黨立委仍不顧有多達二十六條的爭議條

文，及民進黨主張二代健保應繼續留在委員會仔細審查的主張，而仍一意孤行地將二代

健保匆匆忙忙「出委員會」，並交付大會協商。 

肆、健保問題如何解決？二代健保可以解決健保困境？ 

  大家所期待的二代健保改革，是要改革什麼？我認為主要應解決三項問題：1.如何

收取保費才公平？2.收多少保費才能提供給人民足夠的健康照護及醫療？3.如何將收取的

保費用在正確及有效率的地方，而讓人民更健康，並提升生活品質？這當中，人民最關

心的是「如何收錢才公平」？其次是要收多少錢？衛生署及健保局實應參考世界先進國

家的經驗，在人均年收入達到一萬五千美金時，健康支出究竟應占GDP多少比率？再來

就是政府也應規劃以較少的經費支出而達到較佳的醫療照護成果？最後，也是最重要

的，則應思考如何將錢用在刀口上，以提升醫療品質，讓人民更健康。 

伍、二代健保應納入預防醫學 

  長久以來，國內健保花費多用在照顧「疾病」而非促進健康，因此，健保常被譏為

是「疾病」保險，而非「健康」保險。然這樣的花費內容，顯然不符全民健保的精神？因為

健保的目的是在讓國人更健康，而非讓國人多生病，然後再藉由健保的資源將其治好。 

  對此，我主張二代健保應引進「預防醫學」，這應該是一代與二代最大不同的地

方。因為隨著台灣醫學進步，老人人口愈來愈多。而老年人的住院花費平均是一般人的

七倍，門診花費是一般人的四倍，將是未來健保財務的最大挑戰。故，若要讓健保財務

健全，不要倒閉，便應從預防醫學著手，讓人民健康，醫療支出自然減少。因此，我特

別提出「預防醫學條款」，可惜的是，立委因不了解我所主張的預防可以減少健保支
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出，而衛生署也未能堅持，致使預防醫學條文未能入法，而讓台灣錯失了引領世界的契

機，對此我深感遺憾。縱使如此，對於二代健保提升品質的部分，包括：實施論人計酬

制、家庭醫師品質責任制（PQRS）、根本解決藥價黑洞的藥價支出目標制等，我均有提

出，並均已放入這次修法的內容中。 

陸、為何馬政府對收費公平騎虎難下？ 

  二代健保之所以會產生今天的困境，最主要原因在於「收費公平性」。原本各界均

認為二代健保收費計課基礎所採用的「家戶總所得」，能讓收費更公平合理，且合乎正

義，是正確的方向，亦即將原本一代健保的以「勞務及工作所得」為費基，改成以「家

庭總收入」為費基，以反映家戶真正的收入，這是公平的制度，衛生署原先所送的版本

亦是符合此精神。但在朝野協商後要表決前，卻一夕翻盤，問題就出在國民黨內的矛

盾。因為國民黨立委知道二代健保的精神應是讓窮人少繳，因此費基一定要提高，富人

一定要多繳。但國民黨高層卻不願對富人多收保費，而原版本的上限規定及不敢對土地

及股票等資本利得計課保費，目的也是在保護富人，也符合國民黨高層的立場。面對國

民黨立委及其高層的嚴重矛盾，夾在中間的衛生署「裡外不是人」，於是，只能將保費

的增加動到一般民眾身上，包括針對無所得者設定下限，結果卻造成所得愈少者，扣除

其日常生活開支後，其實質負擔壓力卻愈大，明顯是「劫貧濟富」；更離譜的是，衛生

署為解釋最低保費時，竟以基本工資一萬七千二百八十元來作為這些無所得者保費的計

課標準，外界稱為「虛擬所得」，造成「有所得者，當成無所得，無所得者，當作有所

得」，以致全國譁然，而衛生署又無法詳細說明，只能屈服於馬吳照顧有錢人的政策，

二代健保也正式宣告崩盤，又退回到以一代健保六類十四目為基礎的「國民黨新二代健

保版」（其實是一代版，外界也有人譏為0.5代版）。 

柒、只見選票與鈔票角力，不見制度長遠永續發展 

  縱觀馬政府從二代健保退回到以一代健保為基礎的國民黨版的過程，吾人發現最主

要的根源在於國民黨始終擔心富人反彈，不願向富人加收保費，不願將富人的資本利得

放入保費的計課基礎，但又想博得照顧弱勢者的美名，所以才假惺惺的以「補充保費」

的方式來抵消外界對馬政府負面的觀感，「平衡」外界抨擊健保「一代不如一代」的批

評。但改成以增加補充保險費的方式來加收保費，卻引來外界更大的質疑聲浪。第一，

補充保險費2％的費率是如何算出？就算是依2％來計課，則原本一代健保，勞方負擔是

30％，資方負擔60％，政府負擔10％；現改成補充保險費方式後，勞方及資方各負擔50

％（勞方從30％增至50％，資方則從60％減至50％），政府負擔卻是0％，資方為節省其

保費負擔，更可能將勞方的薪水多數改成「獎金」的方式，最後受害的還是勞工，所以

國民黨的版本明顯是「政府大贏，資方小贏，勞方大輸」的制度，嚴重違背原本二代健
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保「富人多負擔，窮人少負擔」的「互助」精神。 

  這個以增加補充保險費為基礎的一國兩制四不像的健保「創新」制度，因處處充滿

矛盾，也不符公平正義。這次二代健保版本退回到國民黨版，明顯就是馬吳「霸凌」了

楊志良，而楊署長輕易棄守，不敢堅持家戶所得及資本利得，也對不起參與研議的專家

學者及支持他的社會團體。只能說，二代健保真是愈改愈回頭，也證明馬政府的「改革

謊言戳破，健保走回頭路」。 

捌、結語 

  最後，吾人要說的是，新版本的補充保險費雖然是較一代健保的費基擴大一些，但

它仍是屬於「勞務工作」的一部分，然真正區分富人、窮人及無所得者的資本利得，馬

政府不願、不敢，也不想對其計課，這才是真正問題所在。因此，從這次二代健保修法

審議的過程，我們看到了馬政府長久以來一貫的「好事攬自身，壞事推下屬」的作為，

每逢選舉，馬政府開盡支票，說盡好話，但本質未變，實際照顧的仍是富人階級，要馬

政府實現「劫富濟貧、照顧弱勢」的政策，無疑是緣木求魚！ 

  面對馬政府顢頇、無能及善於欺騙的政策施為及操作手法，民進黨對二代健保收入

面的主張，仍始終認為：1.堅持家戶總所得制不變，達到量能負擔，照顧弱勢，及永續

經營的目的；2.反對加重受薪階級負擔，主張資本利得者應共同負擔；3.在費基擴大基礎

上，費率應更合理，政府亦不應規避其應擔負之責任。我則更進一步提出以最低所得每

月一萬七千二百八十元作為免扣健保費的額度，以合理減輕年輕單身者的過多負擔。 

  值此國民黨不顧民意，仍執意要強行通過「國民黨版」二代健保之際，民進黨有責

任戳破馬政府所編織的謊言，並掀開馬欺世盜名的虛假面具，讓人民了解國民黨版只是

馬政府為拖過2012大選的一時權宜詐欺之計。希望全民能支持一個願意和弱勢站在一起

的民主進步黨。 

P.S：二代健保的修法是項龐大複雜的工程，若要更詳盡地知道我的主張，可上網至我的部落

格「民主‧健康‧正義—立法委員涂醒哲的網誌」<http://blog.udn.com/DrTuforCongress>。◆ 

 

 

圖、一代與國民黨新二代健保 


